مدرسة ذكور الطالبية الإعدادية                                                              اسم الدكتور :.......................
إعداد المعلم :محمد أبوحديد                         ورقة عمل                              التاسع  :  (........)
                                            إسناد الفعل المعتل الآخر إلى الضمائر           
الهدف: إسناد الفعل المعتل الآخر إلى الضمائر . 
**************************************************************************
· إسناد الفعل الماضي :
القاعدة  :  
- حين إسناد الفعل المعتل بالألف ( سعى ، رجا  ) إلى واو الجماعة ، والغائبة ، والغائبتين                  نحذف حرف العلة الألف ويبقى ما قبلها مفتوحا . مثال ( سعى ): هم                   سعَوا
                                                         هما                   سعَتا
                                                         هي                    سعَت 
- حين إسناد الفعل المعتل بالياء ( شقي ، بقي ) يظل على حاله دون تغيير إلا عند إسناده إلى واو الجماعة (هم ) فتحذف الياء ويضم ما قبل واو الجماعة .
- الماضي المعتل الآخر غير الثلاثي                  تقلب الألف دائما إلى ياء إلا عند إسناده إلى واو الجماعة وتاء التأنيث ( هي ، هما ، هم  ) .
	الضمائر / الفعل
	شكا
	رضي
	نهى
	اشترى

	أنا
	
	
	
	

	نحن
	
	
	
	

	هم
	
	
	
	

	هي
	
	
	
	

	هما / المؤنث
	
	
	
	

	أنتَ
	
	
	
	

	أنتِ
	
	
	
	


· إسناد الفعل المضارع :
القاعدة : 
- حين إسناد الفعل المضارع المعتل الآخر بالألف نحذف الألف ويبقى ما قبلها مفتوحا  .
- حين إسناد الفعل المضارع المعتل الآخر بالواو نحذف الواو ويبقى ما قبلها مضموما مع واو الجماعة ويكسر مع ياء المخاطبة .
- وحين إسناد الفعل المضارع المعتل الآخر بالواو نحذف الياء ويبقى ما قبلها مضموما مع واو الجماعة ويكسر مع ياء المخاطبة .
- يحدث الحذف في ( أنتم  ،  أنتِ   ،  هم   )  .
	الضمائر / الفعل
	يشكو
	تمضي
	ينهى

	أنا
	
	
	

	نحن
	
	
	

	أنتَ
	
	
	

	أنتما
	
	
	

	أنتم
	
	
	

	أنتِ
	
	
	

	هم
	
	
	


· إسناد فعل الأمر :
القاعدة :
- حين إسناد فعل الأمر المعتل الأخر بالألف نحذف حرف العلة في (  أنتَ، واو الجماعة ،  ياء المخاطبة  )  يبقى ما قبل واو الجماعة وياء المخاطبة مفتوحا .
- حين إسناد فعل الأمر المعتل الأخر بالواو نحذف حرف العلة في (أنتَ، واو الجماعة ،  ياء المخاطبة  ) ويبقى ما قبل واو الجماعة مضموما ، ويكسر ما قبل ياء المخاطبة .
- حين إسناد فعل الأمر المعتل الأخر بالياء نحذف حرف العلة في (أنتَ، واو الجماعة ،  ياء المخاطبة  ) ويبقى ما قبل واو الجماعة مضموما ، ويكسر ما قبل ياء المخاطبة .
	الضمائر / الفعل
	اسقِ
	ادنُ
	ارضَ

	أنا
	
	
	

	أنتَ
	
	
	

	أنتما / مذكر
	
	
	

	أنتم
	
	
	

	أنتِ
	
	
	

	أنتنَّ
	
	
	

	هو
	
	
	


........................................................................................................................
تذكر عزيزي الطالب : 
الأفعال الخمسة : فعل مضارع  +  واو الجماعة ( يفعلون – تفعلون ) ،  ياء المخاطبة (تفعلين) ،  الألف الاثنين  (يفعلان –تفعلان ) .
فعل الأمر :   يبنى على السكون  ، حذف حرف العلة ، حذف النون إذا اتصل ( الألف الاثنين ، واو الجماعة ، ياء المخاطبة  )[image: image1.png]
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